
Reunião Ordinária COMSEA – 12 de março de 2025.

Presentes: Paula Telles Poeta representando a Esalq, Angela de Fátima Correia representando 
a Etec, Tatiane M Scaglione Stella representando o Cesac, Paulo Nardino representando a 
Secretaria de Cidadania,  Rosana Matia Almeida representando o Sesi, Marta Lopes Resende 
e  José Luis Teodoro representando a Associação do Santa Rosa, Michele Machado suplente 
do Cesac, Matheus Mello representando a Pasca, Karine Silva representando o 
TrituraPira,Joana representando o To Aqui,  Marcia Cardoso representando a Saúde, José  
Carlos representante da Casa do Hip Hop, Debora Golveia representante do CSA, Eliana 
representante da Apeoesp, participaram como ouvinte representando a secretaria de 
Cidadania: Luiz, Junior; justificaram presença Thais representante da Educação, Karine 
suplente da Secretaria de Saúde, Ivo representante do Tritura Pira e Eliane representante da 
Secretaria de Agricultura.

Pauta
 Apresentação do novo secretário
 Discussão e alinhamento das demandas
 Distribuição das responsabilidades administrativas do conselho

Tati iniciou a reunião dando boas vindas  apresentando o  pessoal da Secretaria de Cidadania 
que vai assumir a Casa dos Conselhos e apresentando os representantes do Comsea, 
explicou que nem todos os conselheiros estão presentes devido as agendas concomitantes. 
Tati propõe uma apresentação, todos os conselheiros se apresentam.
Junior assessor direto do secretário da cidadania disse que será a ponte entre a secretaria e o 
Comsea e que está a disposição para apoiar e também para entender o funcionamento das 
ações do conselho.
Luis Bená, gerente de parcerias da secretaria de cidadania se apresentou e disse que estará 
na parte de gerência de conselhos, articulando pautas semelhantes entre os conselhos, para 
melhor resolução de problemas, que a Secretaria de Cidadania tem intuito de fortalecer os 
conselhos, umas das funções dessa secretaria é dar assistência na parte administrativa, que 
ainda está sendo remodelada, mas chegaremos neste ponto de maior estrutura para 
conseguirmos apoiar e nos articular.
Tati  perguntou sobre os serviços que eram feitos pela Priscila, secretaria do Comsea até 
2024?
Luis  respondeu que a Marilene fica ate o final deste mês dando apoio, mas que 
estãonegociando um administrativo próprio, ainda não tem um nome, e queestá sendo 
articulado. Vai ter um funcionário para fazer a parte administrativa.
Tati –salientou que as demandas que a Priscila tinha antes são de extrema importância para 
o andamento das burocracias do conselho e que não está conseguindo dar conta de realizar 
o papel do secretariado com exito, que no momento as comunicações estão concentradas no 
grupo do Whatsapp dos conselheiros.
Luis disse que esse serviço vai continuar a ser feito pela Secretaria de Cidadania e solicitou 
que o conselho elenque por favor todas as funções da Priscila, para que eles se 
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organizem assim que o colaborador iniciar.
Junior –disse que estão numa conversa de ter apenas 1 pessoa, mas não é viável, pois 
estamos vendo que o volume de trabalho é muito grande, estamos então articulando outros 
funcionários para dar conta de tudo. Estagiário virá, 1 no primeiro semestre e 2 no segundo 
semestre. Estamos conhecendo as demandas agora e vendo que as demandas são bem 
maiores.
O secretário Paulo se apresentou e pediu desculpas pelo atraso,  e disse quea pasta recém 
criada, será responsável por atender melhor esta parte de articulação entre os conselhos, 
que estava acumulada na Smads, a principal função é fazer a articulação e não desconstruir, 
e sim dar força e visibilidade aos conselhos. Ja teve uma reunião com todos os presidentes 
dos conselhos, e pediu paciência pelo momento de reestruturação e transição. O intuito é 
reconhecer o terreno, entender as demandas, focos de atuação. O suporte administrativo foi 
desmontado, pois era feito por pessoas comissionadas. Estou pleiteando para colocar 
pessoas efetivas dentro da secretaria, queremos estruturar a secretaria independente das 
transições de governo. Nós estamos entendendo agora de onde parou e também cada 
funcionamento e ver onde podemos contribuir. Estamos em transição, então estamos em 
reuniões com os secretários e queremos colocar as demandas de vocês na mesa. E 
precisamos desse período de adaptação, vamos trabalhar pelo ideal e chegando no que é 
possível. Vamos construir juntos uma pasta nova. Outros municípios e o estado aderiram 
também a secretarias de Cidadania, estamos vistando e marcando reuniões para dialogar, 
pegar referências, projetos e modelos, para trabalharmos aqui também. Contem conosco. 
Vamos nos empenhar para entregar o melhor.
Os conselheiros se apresentaram novamente.
Tati fez a leitura da pauta  novamente para explicar minimamente o andamento do conselho 
o momento, mas deixou claro que será necessários nossos datas porque os assuntos são 
específicos e não tem como explicar tudo em uma reunião. 
Fez um resumo do que o conselho vem trabalhando, que vem construindo junto com o poder 
público melhorias e participação na construção de politicas, modificação regimento interno 
para ampliar a participação da sociedade civil e assim atender a critérios para aderir ao 
SISAN, que durante a pandemia o conselho se fortaleceu, com a entrada de organizações que 
trabalham diretamente com o tema da segurança alimentar, o “to aqui”, por exemplo, a 
conquista da coordenadoria de segurança alimentar da SMADS que foi criada a partir de 
nossa articulação, a escrita da Caisan e sua implementação em 2022e em junho de 2022, 
explicou que apesar de implementada, não está funcionando corretamente. Nós fizemos a 
escrita, a prefeitura deu esse apoio, porém a reunião estava ficando somente com os 
suplentes, e precisa que os secretários se debrucem, as suplentes discutem, mas os 
secretários são os titulares das pastas e devem estar engajados para os processos decisórios 
e de regulamentação realmente acontecerem, são as secretarias de Governo, semae, smads, 
educação, trabalho e renda, meio ambiente e agricultora e saúde. Com esta mudança de 
governo a gente acredita que a secretaria de cidadania entre na CAISAN. Temos dúvida se 
muda da smads para secretaria da cidadania. 
Tati continua dizendo que foram várias conquista as quais tiveram participação direta do 
COMSEA e acompanhamento. Fizemos um mapeamento de serviços públicos, com 
apontamentos de melhorias, dificuldades e desafios, como por exemplo a regulamentação 
dos equipamentos públicos, com aumento número de funcionários, nutricionistas e deste 
levantamento elevamos alguns pontos para trabalhar. A regulamentação de banco de 
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alimentos é uma das prioridades, a Cassia representa o funco social, ele não está 
funcionando nesta nova gestão de acordo com a nota técnica que dá as diretrizes de 
funcionamento, até ano passado ele funcionava de acordo com esta nota técnica, mesmo 
que com funcionários comissionados e terceirizados, mas com técnica em nutrição e 
cumprimento de regras. 
Nós do COMSEA acreditamos que o banco de alimentos deve estar atrelado a uma 
secretaria, com recursos, pra quando mude a gestão não se desmonte o serviço como 
aconteceu. Este serviço hoje não está sendo gerenciado, a equipe foi desfeita, os 
funcionários direcionados, de forma divergente a nota técnica. Precisamos pensar nisso e 
colocaremos no ofício com nossas indicações de como deve ser o funcionamento. Entra aí o 
papel da CAISAN – os secretários decidiriam de forma intersetorial que forma seria melhor, e 
não de forma arbitrária. Já existem diretrizes que devem ser seguidas.
Savana –mencionou que o banco de alimentos tem uma normativa federal, não pode ser 
discricionário da pessoa do momento, além disso temos o SISAN aprovado, que obriga ter 
este equipamento.
Savana explica o SISAN – é o sistema que regula a politica de segurança alimentar e 
acabamos de aderir em janeiro 2025 e precisamos de uma politica de segurança alimentar 
para cumprir com obrigações do sistema e poder pleitear recursos por exemplo que o banco 
de alimento é um desses pre requisitos.
Tati - Dentro da lógica do SISAN já temos conquistas. Mas a primeira coisa a considerar é: a 
CAISAN precisa voltar a funcionar, pois ano passado tivemos muitas trocas de secretários, 
que precisa definir secretaria-executiva, regulamentar decretos com nomeações, verificar 
com a procuradoria onde a CAISAN fica a partir de agora.
O banco de alimentos foi criado em 2007, tivemos várias conquistas e agora retrocedeu. 
Inclusive com reforma de prédio, etc. Precisamos com urgência que a CAISAN comece a 
funcionar para regulamentar o banco de alimentos, porque se não é feita a triagem do 
alimento quem é prejudicado é o beneficiário. Não podemos esperar todo o processo 
burocrático da CAISAN, tem que acontecer agora, pediremos que retorne a equipe para que 
o serviço continue acontecendo conforme a nota técnica e quando sair a regulamentação da 
CAISAN outras modificações podem ser realizadas. O formato atual do banco de alimentos 
não está em conformidade, anteriormente funcionava com funcionários terceirizados. Hoje o 
funcionamento não garante triagem e qualidade dos alimentos entregues às instituições 
trazendo gastos para o setor da saúde por exemplo, quando tem doação, é feito o contato e 
a organização retira no lugar onde foi feito o evento. Precisamos de um olhar mais amplo 
sobre a economia.
Savana pontuou que precisamos entender o que é segurança alimentar, é amplo, é uma 
cadeia de produção de alimento, qualidade em todas as etapas e não apenas o alimento 
entregue. Todos estes equipamentos cuidam de uma etapa. O banco seria o equipamento 
que visa coibir o desperdício, verificando a viabilidade de reaproveitamento. Se o alimento 
chega vencido, isso sobrecarrega outros serviços como saúde e educação.
Michele perguntou de quem é a responsabilidade se o alimento não estiver triado ou estiver 
vencido ou carunchado?
Tati e Savana – não sabemos mas pode ser o Fuspp.
E da OSC?
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Tati – não, é do fundo social. O município tem a responsabilidade de triar esse alimento. 
Temos a lei que dá direto a alimentação e acesso a todas as pessoas, é responsabilidade do 
município, se o fundo social  é o articulador nas doações, a responsabilidade de triagem é 
dele, no caso do banco de alimento. Então precisamos da CAISAN para localizar onde esse 
serviço estará regulamentado.
Luis disse que é possível conversar para uma adequação que são duas coisas  distintas, 
regulamentação do caisan e do banco de alimentos.
Paulo reforçou que a  primeira coisa para decidir é quem vai gerir o banco, Cassia 
representante do fundo, Cassia disse que a diretora não quer mais o modelo do banco de 
alimentos atrelado ao fundo social.
Paulo solicitou as demandas por escrito e ficou responsável por agendar uma reunião com o 
fundo social e Comsea  quanto antes, Tati acha que é importantemente a participação da 
assistência nesta reunião, visto que o público assistido pelo Banco é publico atendido pela 
Assistência Social.
Sobre a Caisan a Secretaria de cidadania tem que entrar por decreto na Caisan, Tatiane citou 
que é necessário colocar em votação do comsea a inclusão da secretaria, Paulo disse que 
ainda está analisando quais conselhos eles vão participar, visto que estão com uma equipe 
reduzida, mas que vai analisar e que dará uma devolutiva sobre a inclusão da secretaria de 
Cidadania no Comsea.
Tati solicitou que o secretário leve essa questão da CAISAN  como prioridade pois o 
município tem até jan 2026 para apresentar o plano de segurança alimentar do município  
para o governo federal, que precisa de capacitação dos secretários com o COMSEA para  
entenderem a importância do funcionamento da Caisan no municipio. Na gestão anterior 
não funcionava, alguns secretários forma muito bons. Mas outros não.
Savana acrescentou que cada secretaria deve ter um setor de segurança alimentar para se 
integrar e fazer a politica acontecer. Existe a coordenadoria de segurança alimentar dentro da 
smads, mas é necessária a articulação com todas as outras secretarias. A caisan faria este 
papel de alinhamento.
Paulo disse que entendeu as questões entende a importância e se coloca como apoiador 
desta articulação, ciente de que é um processo que não é simples e nem de curto prazo. 
Savana – reforça a importância da agricultura, do meio ambiente e da produção de alimentos 
neste processo. Pra que tenhamos um mínimo de respaldo e garantia deste ideal da 
segurança alimentar.
Paulo salientou precisamos apresentar um roteiro, apresentação, para os secretários, todos 
são novos e precisam entender essa ideia. Sabendo que é um moemnto de implementação 
ja que as politicas já estão prontas e necessitam de regularização.
Tati citou que precisamos de vontade politica do poder público, no conselho ficamos muito 
morosos pois é tudo muito na raça e do nada o banco retrocedeu, e precisamos 
constantemente defender o obvio e que a articulação do secretario será de extrema 
importância.

Paulo se comprometeu a sensibilizar os secretários e defender as politicas públicas.
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Encaminhamento: Verificar a substituição da Sema pela Secretaria de Cidadania na 
composição da Caisan, visto que a Secretaria do Meio Ambiente no novo organograma da 
prefeitura está atrelado a agricultura;
Savana se disponibilizou a encaminhar um  modelo de decreto para mudança na pasta;
 Conselheiros elencar as funções e necessidades administrativas para passar para a 
secretaria.
 Tatiane ficou responsável por organizar uma apresentação com todas as informações e 
demandas servir de base para reunião com a presidente do fundo social com representantes 
do COMSEA.
Paulo vai dialogar com os secretários da caisan e depois reunião aberta.

Atenciosamente,
Tatiane Moral Scaglione Stella

Presidente do Comsea
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